

LIBRERIA
JOSE MARTI
HABANA 1898

Reservado

RESERVA
BIBLIOTECA

Cuba y América.

Vol. III.

NEW YORK, ABRIL 30, 1898.

No. 36.



ISAAC CARRILLO.

28

Cuba y América.

Periódico semanal ilustrado dedicado á los países
Hispano-Americanos.

Se publicará los sábados de cada semana.

Precios de suscripción:

Desde 1º de Abril de 1898.	
Por semestre, oro am.....	\$2.00
Por un año.....	4.00
Número suelto.....	.10
Número atrasado.....	.20

Las suscripciones se servirán desde la fecha en que se ordenen remitiendo su importe anticipado y en ningún caso á partir de números atrasados.

Los pagos habrán de ser adelantados y hacerse por cheques, letras, órdenes postales ó en cartas certificadas dirigidas á

M. MONTERO, Pr.,
72½ Irving Place,
New York.

Los precios de anuncios se harán saber á los Sres. anunciantes por el administrador ó sus agentes autorizados.

New York, Abril 30, 1898.

SUMARIO.

Tópicos.—Procedimientos españoles, por R. C. Pérez.—Con-nais-tu le pays? poesía por Isaac Carrillo.—Los Empleados. El Transvaal.—Episodios de la Guerra, por Luis Villarena. Sra. Chalia Herrera, por Lohengrin.—El Dr. Zayas Bazán. La Semana.—Algo de Todo, por Ramiro.—Notas, Ilustraciones y Caricaturas



CUBA LIBRE.—El pleito librado durante un siglo por el pueblo de Cuba contra la inícuca dominación de la metrópoli española, fallado en principio á su favor por la conciencia universal, alcanzó la forma solemne de una sentencia positiva en las resoluciones adoptadas por el Congreso de los Estados-Unidos de América, la madrugada del 19 de Abril de 1898. La más grande y democrática República del Universo, la que por sus instituciones, progresos y fuerza, conduce y preserva con benefactora influencia las libertades del Nuevo-Mundo, declaró al cabo que Cuba es y debe ser de derecho libre é independiente; que España debe ser requerida ú obligada por la fuerza de las armas á evacuar el territorio de la Isla y que los Estados-Unidos cumpliendo otra vez en la Historia su misión de Paz y Redención, intervendrán sólo hasta dejar constituido un gobierno estable, libre, independiente y de elección de los cubanos.

El triunfo de la Justicia se ha proclamado: el castigo de la soberbia, la audacia y la iniquidad se ha decidido. España ha oído ya el veredicto del Presidente McKinley y á su cumplimiento será sometida.

Respirémos los cubanos con el pecho henchido de esperanza y regocijo. Si hemos sufrido y luchado, el lauro ha venido á refrescar nuestras frentes. El presente y el porvenir son nuestros. En la triste penumbra del pasado, se levantan ahora los manes de nuestros próceres y mártires que cayeron sin saborear las delicias del triunfo: Armenteros, Hernández, Pintó, Estrampes, Plácido, Leon y Médina, Ayestarán, Goicuría Narcizo López, Céspedes, Aguilera, los Maceo, Zayas. MARTÍ, alzad de vuestras tumbas gloriosas y veneradas y acudid á derramar bendiciones sobre vuestro pueblo ya redimido.
¡Viva Cuba Libre . . . !

ISAAC CARRILLO.—Popular en Cuba desde los primeros años de su juventud por sus brillantes trabajos literarios y su cultura. Emigró del país natal al asociarse á la Revolución del 68. Fracasada ésta, mantuvo sus ideas en el voluntario destierro; y en la ciudadanía de la Gran República, se purificó de toda mancha de sumisión á la soberanía española. Hoy presta de nuevo su entera adhesión á la Revolución Cubana.

Es un carácter y uno de nuestros más notables poetas y literatos.

LA CUBA.—Los patriotas emigrados cubanos han convenido en dar el nombre de *La Cuba* al periódico español de Nueva-York fundado en estos últimos meses bajo los auspicios del memorable Ministro Dupuy de Lome y con la aparente dirección de algunos elementos nacidos en la Isla de Cuba, aunque sin anterior significación política. *La Cuba* es un nombre aplicado para distinguir el papel propagandista de la *desintegración*, que ha dado el nombre de Cuba como sucesor de otros periódicos que ántes llevaban ese nombre en los Estados-Unidos y sostenían la causa de la Independencia.

El artículo *la*, determina con propiedad la diferencia. **CUBA**, es símbolo de abnegación y patriotismo; y en ella, no cabe nada impuro. Pero en *la cuba*, cabe todo género de sedimentos.

WOODFORD.—El hombre más conspicuo en Europa y América en estos últimos meses, después de McKinley, ha sido el Ministro Plenipotenciario de los Estados-Unidos ante la Corte de Madrid. Sus movimientos, palabras y sonrisas; sus salidas á pié ó en coche; sus correspondencias, sus telégramas; su asistencia á los banquetes y sus brándis, han sido la noticia del *dia* en los reportajes de los periódicos y como si en un hombre solo estuviese concentrada la cuestión de la paz ó la guerra y fuese el termómetro indicador de la atmósfera política del mundo. Woodford, después de todo, ha sido el correctivo de Weyler; y si por su sola gestión cayó el monstruo abominable que fué brazo é instrumento de la *concentración* y exterminio de los campesinos cubanos, por ese solo resultado de su misión, Woodford se ha ganado la estimación de los americanos. Lo demás, hasta la independencia de Cuba, vendrá y se verá.



EL SR. GUERRA.—Como de costumbre, todos los clubs organizados en nuestra emigración han reelecto Tesorero del Partido Revolucionario Cubano, al Sr. Benjamín Guerra.

CUBA Y AMÉRICA, con este motivo, reitera al ferviente patriota el testimonio de sus profundas simpatías.

Así es.

EN el brillante prólogo de las obras de D. Rafael Montoro, decía su autor D. Ricardo Delmonte: "El tercer período, empezado en 1878, no ha concluido. ¿Cuál será su lindero histórico? Pudiera ser la instauración del régimen político reclamado por tres generaciones, y bien merecido hace tiempo, si son títulos valederos la cultura, los padecimientos y sacrificios de los cubanos. *Pudiera ser alguna nueva calamidad, como la que sobreviene á toda temeraria y pertinaz violación del derecho, á todo ultraje que ofende á la dignidad de los pueblos.*"

En efecto la calamidad, toda guerra lo es, sobrevino á causa de los ultrajes que ofendían la dignidad del pueblo cubano. Ese pueblo culto, paciente y sacrificado siempre, es el que hoy ha abierto una nueva etapa en la série empezada en 1878 y cuyo lindero histórico hay que trazarlo á partir del grito de Baire.

No existe otra revolución más justificada que la de Cuba. Esos hombres que hoy se baten en los campos de la patria son los que "CIEGOS DE IRA—palabras de Delmonte—OCURRIERON A LAS ARMAS Y PROBARON GLORIOSAMENTE QUE AQUÍ TAMBIEN SE PUEDE PELEAR POR EL DERECHO Y MORIR POR LA PATRIA."



MINNEAPOLIS.

TEXAS.

MASSACHUSETTS.

NEW YORK.

COLUMBIA.

LA ESCUADRA VOLANTE DE LOS ESTADOS UNIDOS QUE SE DIRIGIRÁ Á PUERTO RICO.

Procedimientos Españoles.

(Del libro inédito "Recuerdos de San Agustín").

NO bien se deja á un lado la Avenida de San Marcos y se empieza á subir la suave pendiente, en cuya meseta descansa la negruzca é imponente fortaleza construida por los españoles ha muchos años para la defensa de esta ciudad de San Agustín, cuando va apareciendo, como si fuese brotando del seno de los mares, la isleta *Anastasia*, que tal parece, al fijarse la vista en el lejano horizonte, una cinta de esmeralda que ondula coquetamente al vaiven de las olas del océano y en medio de los caprichosos cambiantes de las aguas heridas por los rayos del sol.

Una vez el observador salva el muro oriental del castillo, cuyos cimientos lame perezosamente el río *Matanzas*, se descubren hácia la izquierda, y como una continuación de la misma isleta, oscuros grupos de árboles que van formando una especie de arco inclinado al Norte; y en el centro y hácia la derecha se destacan á trechos, además de variados bosquecillos, unos desiguales y blanquísimos paredones, que no son otra cosa que montañas formadas por las arenas que desde tiempo inmemorial ha ido arrojando el océano en su incesante oleaje. Por la noche, cuando la luna brilla en los espacios, y al quebrarse sus rayos en las aguas del río, semejan racimos de brillantes que se desgranar en las ondas, esas blancas colinas parecen espectros que vagan allá á lo léjos; siendo cosa común y corriente, aquí en San Agustín, oír de los labios de gente antigua y timorata, que conserva creencias católicas, saturadas de fanatismo, ser cierto que en altas horas de la noche surgen de vez en cuando tras esos blancos paredones las sombras de aquellos franceses que, por ser católicos, apostólicos, romanos, á usanza de Torquemada, fueron bárbaramente asesinados por los españoles á fines del siglo XVI, tras esos mismos montículos de arena y no léjos del lugar que ocupa, frente á la isleta *Anastasia*, el hoy derruido fuerte que, desde esa carnicería, se llamó *Matanzas*.

Y va de historia. Algunos protestantes franceses, como en tiempos posteriores hicieron los puritanos, se dirigieron en 1564 á América, en busca de sitio en donde ejercer tranquilamente sus prácticas religiosas y vivir en paz en medio de los beneficios del trabajo. Al mando de René de Londoniere llegaron al sitio ocupado hoy por San Agustín y habitado entonces por salvajes de diversas familias, y continuando luego más hácia el Norte, desembarcaron junto al río de San Juan, en lugar muy áspero; y para ponerse á salvo de ataques de los indios construyeron un fuerte que llamaron *Carolina*, en el mismo sitio en que dos años ántes había colocado un lindero el francés Juan Rabaut.

Al año siguiente de 1555, y para desgracia de esos mártires de una idea, arribó á las costas de Florida y fundó á San Agustín la intransigencia española, encarnada en el feroz asturiano Pedro Menéndez de Avilés, hechura del sanguinario y sombrío Felipe II, que siendo el paladín del catolicismo rabioso en el Viejo-Mundo, mandaba á su representante á implantar el asesinato religioso en los vírgenes campos de América.

Por esos mismos dias llegó también á estas costas floridanias, con auxilios para Londoniere, el francés Rabaut, conduciendo además á otras familias protestantes; y no bien lo supo Menéndez, cuando, además de las órdenes de su amo, creyendo por el hecho de haber desembarcado anteriormente en diferentes años, en estas latitudes, sin fundar nada estable, los españoles Ponce de León, Fernández de Córdoba, Diego Meruelos, Anton Alaminos, Pánfilo Narváez y Tristan de Luna, que el dominio de estas vastas regiones pertenecía por juro de heredad al Rey de España; concibió el tenebroso plan de exterminar á todos los hombres, mujeres y niños que había en el fuerte *Caroline* ya que, á mayor abundancia, eran hugonotes. Con los barcos de que disponía logró alejar de la costa á la pequeña armada francesa; y retornando á San Agustín, ideó sorprender inmediatamente por tierra la fortaleza enemiga, falta de apoyo por mar. Al frente de 600 hombres marchó por la noche há-

cia el Norte, y al romper el día cayó de improviso sobre los descuidados franceses, que eran entre todos unos 700, y tras una encarnizada lucha de una hora, se apoderó de dicha fortaleza, y mandó pasar á cuchillo hasta á las mujeres y niños, no pudiendo concebirse, según testimonio de un hugonote superviviente, nada más bárbaro y cruel que esa tremenda carnicería. Solamente lograron escaparse Ludoniere y 200 hombres más, que después de mil trabajos consiguieron embarcarse. Los españoles cometieron la villanía de colgar multitud de esos cadáveres, y sobre sus ensangrentados cuerpos clavaron letreos que decían *no por franceses, sino por luteranos*.

Al retorno de Menéndez, hubo en San Agustín salvas de artillería, toques de trompetas, banderas desplegadas; y puesto al frente de todos el Cura López Grajales, se dirigió á la tosca iglesia construida, celebrando allí una misa y entonando un *Te Deum* por la victoria obtenida.

La desgracia no abandonó á los franceses escapados de aquella carnicería; al pasar en sus barcos entre la isleta Anastasia y el Sur de San Agustín, sobrevino una violenta tempestad, zozobrando las embarcaciones, pero logrando refugiarse los doscientos y pico de naufragos en la mencionada isla. Supo Menéndez esa desgracia por conducto de algunos indios, y tomando consigo á un francés que había traído de España, se dirigió con fuerzas al lugar del siniestro, y poniendo en juego multitud de falsas promesas, logró que se entregaran con sus armas aquellos desgraciados, estropeados por la tormenta. No bien se vió el español dueño de la situación arrojó á los vientos sus pomposos ofrecimientos y cayendo con los suyos sobre las desarmadas víctimas, las ató, vendó y condenó á muerte, ejecutándose instantáneamente la sentencia, en grupos de á diez, detrás de esas blancas colinas de arena, logrando salvarse solamente diez que abjuraron del protestantismo.

La venganza no se hizo esperar mucho tiempo; el caballero francés Gourgues velaba la oportunidad de caer sobre los españoles, y un día del año 1567 sorprendió con su escuadra la guarnición dejada por Menéndez en el fuerte *Carolina*, y después de rudo batallar tomó por asalto dicha fortaleza, pasó á cuchillo á todos los defensores y mandó poner sobre aquellos destrozados cuerpos carteles con estas palabras: *no por españoles, sino por traidores, ladrones y asesinos*.

Tales fueron las horribles escenas ocurridas hace más de tres siglos en esta tierra americana; y si entónces hubo el sanguinario Felipe II que en nombre de la religión ordenaba friamente el asesinato de toda clase de personas, enviando como fiel ejecutor de tales carnicerías, á una hechura suya llamada Pedro Menéndez de Avilés; ahora en los albores del siglo XX, cuando tantos progresos y transformaciones se han realizado en el modo de ser de los países, un feroz Cánovas, en nombre de un *honor nacional* y por cuantos medios puede sugerir la maldad más refinada, autorizó la matanza por hambre de pueblos pacíficos y que se pasase á cuchillo, sin distinción de sexos y edades, cuantos infelices cayeran prisioneros de guerra, encomendando misión tan negra á un carnicero llamado *Weyler*, que la ejecutó á satisfacción de toda España que vió en tal verdugo al representante del *honor nacional*. Como se vé, el carácter español no ha sufrido modificación alguna; sus actuales procedimientos son tan sanguinarios y perversos, como los de la época de la conquista; ó si bien se mira, más perversos y sanguinarios, por lo mismo que el progreso, aun en seres irracionales, ha realizado de entónces acá tantos milagros.

San Agustín, Florida.

R. CRUZ PEREZ.

GRATITUD.—El pueblo cubano no lo debe todo á sus esfuerzos y heroicos sacrificios por su emancipación. En sus terribles luchas contra el más inicuo gobierno opresor, ha tenido un auxiliar asiduo, espontáneo y poderoso. La prensa periódica norte-americana á la que guardará gratitud eterna.

Connais-tu le pays? . . .



Conoces tú la región
Donde el naranjo florece,
Donde en armónica unión
Más bello el cielo parece
Y más ama el corazón? . . .

Tierra que formó el placer,
Donde es más pintada el ave
Y canta con más poder,
Donde la brisa es más suave
Y más tierna la mujer! . . .
Conoces tú la palmera
Cuyo penacho sonoro
Se agita allá en la ribera
Del país de frutas de oro
Y de eterna primavera? . . .

Donde en largueza habitual
Le da la rosa bermeja,
Como en vaso de coral,
Toda su miel á la abeja,
Todo su aroma al panal? . . .

Donde la guerra taló
Todo el monte y todo el llano,
Y ni una cruz se elevó
Donde descansa el hermano
Que por su fé sucumbió! . . .

De allí fué donde á pedir
Un albergue al extranjero
Me hizo el déspota venir,
Y es allí donde yo quiero
Ser libre, amar y morir! . . .

Ser libre! . . . poderle dar
A este afán ancha salida
Y el alma así dilatar;
Mirarme al fin en la vida
Con una patria y amar!

Amarlo todo y después
Hunda el destino mi frente
En larga noche, cual ves
Que de sombras dulcemente
Cubre una tumba el ciprés!

Y en este anhelo á parar
Van todos los sueños míos,
Como corren á buscar
Con ansia eterna los ríos
Su inmensa tumba en el mar!

I. CARRILLO Y O'FARRILL.

Los Empleados.

UNA de las afirmaciones más repetidas de los españoles, es la de que, con la estadística en la mano, se puede probar que muchos cubanos han desempeñado en Cuba puestos de importancia en todos los ramos de la administración pública. Y en abono de su tesis, citan multitud de nombres propios sin parar mientes en que no llegan por ese medio á convencer á nadie, puesto que en Cuba todos nos conocemos.

Arderius es nacido en Cuba y ha desempeñado interinamente la Capitanía General. Pero sin Martínez Campos, su conuño, ¿hubiera Arderius llegado á General? Luego, el puesto no lo ha desempeñado ese caballero á título de cubano. Hubiera visto la primera luz en el reino de Siam, y su muerte hubiera sido la misma.

El Rector de la Universidad de la Habana, también ha nacido en Cuba; pero no es para nadie un secreto que ese puesto no se le ha dado á él sino á su hermano el Diputado

Lastres, contertulio de aquella fiera que se llamó Cánovas del Castillo.

Ramírez Chenard, es Juez de la Habana, gracias á su cuñado Vérges. De otra manera, sería un abogado con más ó ménos pleitos; problememente con ménos.

Martínez Ayala es también Juez, gracias á los poderes que en sus tiempos le mandaba á Gamazo. Todo el mundo lo sabe.

¿Y quién ignora que el cubano Fontanals está sostenido por el Banco Hispano-Colonial?

Luego los destinos no los han tenido nunca los cubanos; han sido mercedes otorgadas por Martínez Campos, Cánovas, Vérges, Gamazo y el Colonial. De toda evidencia.

Detrás de cada cubano colocado se vé una sombra. Unas veces, la de un Obispo; otras, la de un Senador, cuando no la de un usurero ó una concupiscente.

El Transvaal.

EL Transvaal es conocido oficialmente como la República del Sur de Africa.

Tiene una extensión de 119,000 millas cuadradas con una población de 800,000 habitantes; de los cuales, sólo 180,000 son blancos.

Las relaciones de la República con la Gran Bretaña fueron reguladas por la Convención de Lóndres de 1884; por la cual, aunque independiente la República en lo que afecta á su administración interior, no puede establecer ningún tratado con ningún otro pueblo extranjero (excepción hecha del Estado libre de Orange), sin la aprobación de la Reina de Inglaterra.

El Transvaal es regido por un Presidente (Mr. Kruger) elegido por cinco años y con un Consejo de cinco miembros.

El Poder Legislativo se compone de un Parlamento con dos



CLUB OSCAR PRIMELLES, NUEVA YORK,

uno de los que ha prestado más eminentes servicios á la Revolución de Cuba.

SR. MANUEL LANDA. DR. ESTEBAN ALVAREZ. DR. RAIMUNDO MENOCA. DR. ARTURO FONTS. DR. EUGENIO SANCHEZ AGRAMONTE.
DR. RAFAEL MADAM. DR. VIRGILIO ZAYAS BAZAN. SR. FRANCISCO CHENARD. DR. HENRY LINCOLN DE ZAYAS. DR. ERNESTO ARAGON.
DR. RICARDO GASTON. DR. JOSÉ R. ALVAREZ. DR. ENRIQUE B. BARNET. DR. DOMINGO SABATER. DR. MIGUEL A. MOJARRIETA.

Que no nos aturdan, pues, con sus estadísticas de empleados y que se vayan.

Preguntábale un peninsular al Presidente Massó, que por qué se había ido al campo; y Massó le dió una saladísima contestación.

—Mire Vd.—le dijo—en mi pueblo éramos cuatro mil vecinos; y de ellos, trescientos peninsulares. Sin embargo, el Cura, el Teniente de la guardia civil, el Celador, el Juez de paz, el Ejecutor de apremios y el Sepulturero, eran de *allá*. Epico.

Nos recuerda ésto lo del mexicano.

—¿Por qué hicieron Vds. la independenciam?—preguntáronle.

—Señor mio por no esperar el correo.

G. CAUTO.

* J. Pujol, 187 Pearl St. tiene un gran surtido de artículos de Cuba en sus almacenes de víveres.

Cámaras; compuesta cada una, de 24 miembros. El parlamento se llama Volksraad.

Los miembros de la primera Cámara son elegidos entre los mayores contribuyentes; y los miembros del segundo Volksraad, son elegidos entre los segundos contribuyentes.

La naturalización puede obtenerse después de dos años de residencia. El país está dividido en 10 distritos. La capital es Pretoria.

Tiene una gran producción de oro. El centro principal donde se produce el oro es Johnnesburg, con una población de más de 100,000 habitantes. Sus otras principales producciones son lana, ganado, cueros, granos, marfil, etc.

LIBERIA.—República negra en la costa del Oeste de Africa. Su Capital es Monrovia. La República fué fundada en 1822 por americanos filantrópicos para mejorar la condición social de los negros americanos. Su Constitución Política está modelada en la de los Estados-Unidos.

Episodios de la Guerra.

LA CORBATA DE SAN QUINTÍN.

TODO el mundo sabe que el Batallón de San Quintín obtuvo en las postrimerías de la guerra de los Diez Años la corbata de San Fernando; y lo que casi todo el mundo ignora es que esa distinción la debió, principalmente, á un rasgo de justicia del inmortal caudillo Antonio Maceo. Sin el testimonio de este insigne guerrero, el gobierno español,—tan pródigo en honores y prebendas con sus servidores más incapaces y perversos como avaro en recompensas respecto de los que verdaderamente se sacrifican en servirle,—el Batallón de San Quintín no hubiera obtenido la honorífica insignia que ostenta en su bandera.

No sabemos lo que dirán los supervivientes de ese cuerpo cuando lean en la prensa asalariada de Cuba y de la Península los groseros insultos que aún vomita sobre la ilustre memoria del atleta; lo que sí podemos afirmar, es que el cubano demuestra siempre su nobleza y equidad aunque se trate de un enemigo tan odioso y feroz como lo es, sin duda, el español.

Y dicho ésto, narremos esta anécdota doblemente interesante por lo desconocida y lo curiosa.

En una de tantas operaciones militares de que fué teatro el Estado de Oriente, el Batallón de San Quintín cayó sobre las posiciones del Gral. Maceo; el cual, si bien escaso de gente y elementos, suplía tales deficiencias con sus excelsas cualidades de caudillo. Atraído San Quintín por una serie de bien combinadas escaramuzas á un lugar á propósito, los cubanos, á la cabeza de su jefe, cerraron los dos flancos y la retaguardia de los españoles, haciendo lo mismo con la vanguardia interrumpida por un arroyo cuya márgen opuesta, ocupada por los nuestros, había sido reforzada con expertos tiradores.

El combate fué sangriento, y es justo confesar que San Quintín aceptó su situación asaz comprometida sin dar señales de flaqueza. Tres veces intentó romper el inflexible cinturón que lo envolvía; pero fué vana empresa pretenderlo. Los valientes orientales anulaban el empeño con un fuego terrible que sembraba el campo de cadáveres. Después de algunas horas de inútil batallar, sintiéronse los españoles abrumados por la sed é hicieron un supremo esfuerzo para apoderarse del arroyo; pero el fuego por aquella parte—que era precisamente la llave maestra de la posición—dejaba sentir con mayor eficacia sus efectos. Comprendiendo que era vano su propósito, apelaron á un procedimiento bastante original y quizás el único en los anales de la guerra. Después de una rápida deliberación, destacaron un parlamentario con el objeto de pedir permiso á los cubanos para beber agua en el arroyo.

Y el permiso les fué garantido con magnanimidad caballeresca.

—Son unos valientes—dijo el General;—que beban todos.

Los soldados, uno á uno, bebieron; y concluida la operación, se reanudaron los horrores de la lucha. Pero, á la caída de la tarde, cuando el Batallón de San Quintín, agotadas sus fuerzas, apretado más y más por la terrible red que lo circunfunda y clareadas sus filas por los huecos de la muerte, iba ya á sucumbir capitulando, dos columnas combinadas vinieron en su auxilio y lo salvaron del mal paso.

—Se han portado bien esos muchachos—dijo el General.

Y agregó dirigiéndose á su ayudante el entonces Coronel Lauret Morlot:

—Escriba Vd. unas cuantas líneas al Gral. Martínez Campos diciéndole que el Batallón de San Quintín se ha ganado la corbata de San Fernando.

El Gral. Maceo firmó la comunicación la cual vino á ser el documento más decisivo en el juicio contradictorio que se estila en esos casos.

Mas el destino, como siempre, reservaba una sorpresa y un contraste. El 7 de Diciembre de 1897, el Gral. Maceo sucumbió en el histórico combate de San Pedro. Las balas que lo hirieron fueron disparadas por el Batallón de San Quintín.

LUIS VILLARENA.



Sra. Chalia Herrera de Graham.

ESQUISSE.

RENE Ghil, el adorable autor de las *Leyendas de las Almas* asegura que así como las palabras tienen ciertos ritmos, las voces tienen ciertos colores, y hay notas graves de tonos rojos como agudos de matices rosas.

La Sra. Chalia Herrera es una soprano de voz color de rosa. Su canto es sugestivo, habla al alma. Es Ofelia, y tiene su voz el encanto de la vírgen; es Santuzza, y cobran sus notas el ruego ardiente de la enamorada y la blasfemia impura de la mujer celosa.

Gentil, ojos como las estrofas de una canción de Ronsard; ojos vivos, tropicales, amables; y la sonrisa, como línea de luz que ilumina todo el semblante.

Ella ha dado su óbolo patriótico tomando parte en conciertos á beneficio de su ensangrentada patria; y en estos días coordina un concierto para allegar fondos á la Revolución.

Aplaudida y admirada en *Andrea Chenier* en la última temporada de Opera de la *Academia de Música*, y admirada y adorada en el *Jean del Portrait de Manon Lescaut* en el aristocrático teatro de las Artes del *Waldorf-Astoria*, donde su aire bizarro, su soberbio busto y su cuerpo delicado donde la curva arroba, lo envolvían en los encajes y los terciopelos del gallardo mancebo del tiempo galante del *Directorio*.

Así que surge la alabanza cuando ella aparece sonriente é iluminada con el brillo de sus ojos siderales y su cabeza de musa jóven ante la cual se murmura los versos de Verlaine:

*Avec grâce, quand sur des coussins ter la poses
Comme un casque guerrier d'imperatrice enfant
Dont pour te figurer, il tomberait des roses.*

LOHENGRIN.

* Dirijimos de nuevo el más expresivo ruego á nuestros Agentes en el extranjero, que no nos han comunicado sus cuentas y recaudación, lo verifiquen á la mayor brevedad.

Han dejado de ser nuestros Agentes por retener cantidades que han percibido hace muchos meses de varios suscriptores y sin darnos cuenta, los Sres. Joaquín Pérez Xiqués, de Costa Rica; D. Rafael Garbiras, de Maracaibo; y Ramón D. Enriquez, de Otatitlán.



El Dr. Zayas Bazán.

HEMOS tenido el gusto de visitar el laboratorio que en "United Charities Buildings" posee el Dr. Virgilio de Zayas Bazán, joven dentista que, por sus méritos, cultura, inteligencia y distinción honra á la colonia cubana en los Estados- Unidos.

Después de graduado en la Facultad de Nueva-York, donde la Cirujía Dental ha alcanzado considerable desarrollo, el Dr. Zayas continuó sus estudios y práctica en Paris, en pro de los recientes é indiscutibles progresos de ese ramo de la ciencia, con su constante afán de no concretarse, como otros muchos, al conocimiento mecánico, por decirlo así, rutinario, de su profesión, sino á la investigación y análisis de los problemas más difíciles; y ser, como es, al mismo tiempo médico y dentista. A estas cualidades debe su bien establecida reputación entre lo más selecto de la colonia latino-americana en Nueva-York y á que lo más connotado de las Repúblicas hispano-americanas de paso por Nueva-York visite su gabinete dental.

Fué el Dr. Zayas Bazán uno de los fundadores de la moderna Escuela Dental de Nueva-York. Fué más de cuatro años Superintendente de la sección de Cirujía dental de la misma Escuela; y no ha mucho que la más importante Revista Dental Americana (*The Dental Cosmos*) le dedicó frases laudatorias con motivo de sus demostraciones clínicas presentadas ante la *First District Dental Society*, del Estado de Nueva-York.

En el laboratorio que reproduce nuestro grabado existe un extenso instrumental y los aparatos eléctricos modernos, más perfectos y exactos, que han logrado hacer desaparecer el tradicional temor de los pacientes al sillón dental.

Nuestra Revista cumple uno de sus fines al enaltecer los méritos de un compatriota tan distinguido.

* Oportunamente dirigimos una circular á los señores suscriptores cuyo término ha vencido rogándoles nos remitan su cuota de renovación ó aviso de no continuar suscriptos. Hemos seguido sirviéndoles el periódico presumiendo que su silencio es la tácita renovación del término. Rogamos á estos señores suscriptores que nos favorecen con su efectivo apoyo se sirvan remitirnos sus respectivas cuotas conforme á las condiciones de la publicación.

Excelsior.

LA emigración cubana en Nueva-York celebró una solemne manifestación pública de gratitud al Gobierno, al pueblo y á la prensa periódica americana de los Estados- Unidos, la noche del 23 en Chicker- ing Hall.

No fueron los discursos de los oradores, con haber sido muy elocuentes, los signos más expresivos de la intensa é inefable emoción que dilatava los corazones ante la próxima perspectiva de la patria redimida. Los gritos, las exclamaciones, las frases, los sollozos, las sonrisas, la satisfacción indescriptible del triunfo de un pueblo oprimido contra sus implacables opresores, revelada en todos los semblantes, eran otras tantas bendiciones derramadas al pueblo magnánimo de Washington y Lincoln que nos dió asilo hospitalario, nos ha declarado independientes y nos hará pronto libres. Excelsior!



La Historia, según sus crónicas, dá á los Reyes y Emperadores 68 sobrenombres de los más sentimentales. Por ejemplo: Carlos VIII de Francia era llamado *el afable*; Felipe I de Francia, *el amoroso*; Alfonso XI, de León y Castilla, *el vengador*; Víctor Emanuel, *el galante*, etc., etc.

Muchos potentados se conocen con tantos otros sobrenombres análogos. Ocho, son *buenos*; cuarenta y uno, son *grandes*; siete, son *conquistadores*; dos, son *cruelles*; dos, son *hermosos*; y cuatro, son *gordos*. Pero búsquese y rebúsquese y no se encontrará uno solo á quien le hayan llamado *el feliz*. . . .

* Uno de los árboles que crecen en el parque de Windsor tiene 1,200 años de existencia. Es conocido por GUILLERMO EL CONQUISTADOR.

* La superficie del Mar alcanza una area de 150.000,000 millas cuadradas, considerando la superficie del globo en 197.000,000. Su mayor profundidad es igual á la altura de la montaña más alta, ó sea cuatro millas.

* El Lago Huron contiene 3,000 islas. Loch Erne, en Irlanda tiene 365. El Lago de Las Mil Islas es sólo una expansión del Rio San Lorenzo, y tiene 1,700.

* Italia produce anualmente 70.000,000 de galones de aceite de olivo; su valor en el mercado es \$120.000,000.

* Las cuerdas de un barco de guerra de primera clase tienen un costo de \$15,000.

* Las autoridades de Hamburgo imponen la contribución sobre los perros teniendo en consideración su tamaño.

* Por una muerte instantánea entre las mujeres, suceden ocho entre los hombres.

* Los gastos realizados cuando el matrimonio del Príncipe de Gales ascendieron á \$200,000.

* Los primeros que abolieron la esclavitud en sus colonias de las Indias Orientales fueron los daneses.



(Del Herald.)

Ante los neutrales empieza la zorra.

* La República de Uruguay, en proporción á su población, tiene más periódicos que cualquier otro país en el mundo.

* RUINAS.—Hemos recibido un ejemplar de la colección de poesías tituladas *Ruinas*, debidas á la inspiración del Sr. Andrés del Rio. La obra ha sido editada en Veracruz. Damos á su autor las gracias más expresivas por el obsequio.

* Panchita Molina, la incansable alentadora de los trabajos del Club Lírico-Dramático Cubano, ligeramente enferma, y en busca de pronto restablecimiento, se ha trasladado á un pueblo cercano de donde en breve esperamos verla retornar completamente restablecida.

RAMIRO.

* Algunas personas se atormentan así mismas y á los que las rodean tosiendo por horas enteras, cuando unas cuantas cucharadas de *La Emulsión de Scott* detendrían la tos en sus primeros accesos.

D. Antonio Font y Cuesta, Doctor en Medicina y Cirujía, Subdelegado del Distrito Sur, residente en Matanzas, Cuba.

Certifico: Que desde hace años vengo prescribiendo con ventajosos resultados *La Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las enfermedades de la niñez, escrófulas, debilidad congénita, raquitismo, así como también en la bronquitis y tuberculosis pulmonar, siendo un agente precioso de alivio y curación para dichas enfermedades.—Dr. Font y Cuesta.

* *Pansy Corset*, Broadway esquina á la Calle 20^a es el establecimiento de Modas más favorecido por las damas de la Colonia hispano-americana en Nueva-York.



El torero:—Señora, aquel tío me ha pegao.

Europa:—Hijo componte como puedas, bastante ropa sucia tenemos en casa.

* Los buenos fumadores encontrarán en la Tienda de Tabacos, situada en el núm. 57 de Broadway, frente á Exchange Place, dirigida por el cubano Sr. Pablo Battle, los magníficos puros que los Sres. M. Barranco y C^o fabrican en Tampa con la mejor rama de Vuelta-Abajo y por los mejores operarios cubanos.

Esta máquina aumenta la facilidad, rapidez y seguridad. El movimiento de las letras es más corto que el de las otras máquinas y por tanto, su velocidad mayor y el golpe más ligero.

Imprime como una prensa sin dejar manchas.

Es generalmente popular donde se ha introducido. Se dan completas garantías. Pídanse catálogos ilustrados.

NEW YORK: 270 Broadway. LONDRES: 104 Newgate St.



LA PENNA BROS.,
= SASTRES. =

Séptima Avenida numero 15

cerca de la calle 12.

Inmediato á los Hoteles Españoles de la calle 14,

NEW YORK.

Las mejores clases de casimires, cheviots, sargas, armoures, lanillas y toda clase de géneros lisos labrados y de varios colores cuya excelente calidad garantizamos.

Hacen trajes y abrigos de última novedad á los precios más módicos. Se confeccionan trajes de Señoras con arreglo á los últimos figurines. Se limpian y tiñen trajes, sedas, telas y se hacen reparaciones en piezas de uso. Las órdenes urgentes se cumplen en el más breve plazo. Se llevan las muestras y confecciones á domicilio.

Se Habla Español.

MELADO Superior de Caña
Marca "EL FENIX."

En latas de una botella y ocho botellas.

Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agría. No se azucara.

Tiene un sabor tan grato que se adapta á todos los gustos.

Es un magnífico sirope para los "Wheat Cakes."

Es la mejor miel para hacer la "Mala Rabia," dulce puramente Cubano.

Es un excelente pectoral, hervido con un poco de agua facilita la transpiración y ayuda á curar los catarros.

Se vende al detalle en todos los establecimientos de viveres finos, y al por mayor

José Pujol,
187 Pearl St., NEW YORK.

UN CORSET PERFECTO.



El corset PANSY ha sido durante 35 años el predilecto entre las damas elegantes.

Garantizamos la confección de los mas acabados y baratos corsets de ballena legitima que se fabrican en Francia ó América.

PANSY SHOP,
Broadway esquina á la calle 20
NEW YORK.

Novedades en géneros franceses.